

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3284

En la isla al mes ptas. 1.50
Resto de España " 1.75
Extranjero " 2.50

Mahón lunes 25 de Enero 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica
Masaje manual y vibratorio
RAYOS X
Corrientes eléctricas de alta frecuencia
Idem idem rítmico ondulatorias
J. Peré Raluy
Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata
Consultas de 11 a 1. Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

La hora de Italia

La polémica ha terminado. Podemos dar de lado a nuestra guerra contra la neutralidad de rojos y negros. Me aquí que comienza, y más deprisa de lo que se podía imaginar, otra guerra más seria. La intervención está ya decidida. Hasta los más recios se han persuadido de la necesidad de ir a la lucha. Todo está pronto. La única solución que se imponía ha sido tomada.

Hacia fines de Enero, con retardo evidente, pero no demasiado tarde, entraremos en campaña.

Tenemos alrededor de millón y medio de tropas de primera línea. Rumania pondrá en línea al mismo tiempo, medio millón de hombres.

Dos millones de jóvenes, animosos, bien armados, se presentarán sobre los diversos puntos del campo de batalla contra los austriacos, y, si es necesario, contra los alemanes.

Cuando, en Abril, desembarque en el continente el otro ejército inglés de más de un millón de hombres, la línea de fuego alrededor de los austro-alemanes estará cerrada, y tanto peor para los que se encuentren dentro.

Antes de Agosto, las cuentas quedarán terminadas, y los viejos malhechores de Viena y de Berlín habrán aprendido que Europa no está madura para la civilización del pato y del civismo burgués, sea católica o protestante.

En fin, después de cinco meses de ansiedad y de espera, después de los días de angustia y de vergüenza, después de las semanas de varias alarmas y de abatimientos, pasados en disputas, demostraciones y razonamientos, después de todo ese tiempo perdido en repetir la misma cantinela, en esquivar la verdad, en estre-mecernos de impaciencia, estamos en la víspera del día que nos vindicará de la vergüenza pasada y nos abrirá amplias vías hacia la libertad futura.

El ejército no estaba preparado, lo sabemos. Pero ahora, el Gobierno ha tenido tanta blanca, centenas de millones y cinco meses para prepararlo. Debe, pues, estar dispuesto.

No es admisible ninguna excusa; no hay tiempo que perder. Podemos, todavía, esperar un mes, pero más, de ninguna manera.

Después de medio año de preparación, ayudado por los más amplios medios financieros, no queda pretexto para diferir la empresa.

El Gobierno está comprometido. En Roma existe el acuerdo. El rey quiere la guerra. Salandra está por la guerra. Hasta Sonnino se ha revelado de muy distinta manera de como temían sus propios amigos; también está persuadido. Martini era un convencido desde hace tiempo.

Nuestros embajadores más experimentados han hecho cuanto estaba a su alcance por afirmar y legitimar esta persuasión. Tampoco existen dudas en el Estado Mayor, donde se trabaja de firme para que los últimos preparativos queden hechos y todo es previsto a tiempo. Cadorna tiene la confianza del rey y del ejército—menos algunos generales descontentos—, y se muestra complacido ahora que el ministro de la Guerra, hombre nuevo y desconocido, se ha revelado como un admirable organizador.

Ha organizado la artillería y ha recibido, según se dice, material de América y de otros países.

Nada falta; la organización puede ser completa en menos de un mes.

El entusiasmo no faltará a la nación, estamos seguros.

Hoy, agrade o no a los cretinos de todas clases, como siempre derrotados, no hay más cuestión que la guerra.

La situación de la guerra es tal, que debemos marchar adonde están los que queremos socorrer. Si Italia no lo comprendiese, se haría cómplice de la monstruosidad más grande de los tiempos modernos, y debería pagar su inmovilidad a un precio tal que no tuviera parecido en la historia.

Sería la disminución, la invasión, la decadencia de una civilización, que es la de Italia; sería la imposibilidad de desenvolverse en el sentido de una más grande libertad en el interior y en el exterior; sería el deshonor que los siglos no tavarían y que se traduciría en mil momentos en sanciones materiales, asfíderas a ricos y pobres, a grandes y chicos, al mismo ideal porque nosotros combatimos, por el que combatiríamos siempre, porque mejora y enaltece la vida de los individuos.

Pero, lo repito, las vacilaciones han terminado. Esta es la hora de ir adelante. Los tramosos quedaron relegados en la historia del espíritu público italiano, en la segunda mitad del 1914. Con el nuevo año comienza la nueva afirmación ideal.

Los que, pagados o no, han ensayado quebrantar el sentimiento que

impulsaba a nuestro pueblo a ocupar su puesto de honor, han dicho y dicho para excusar su «germanismo» declarado e hipócrita, que, llegada la hora estarían al lado de Italia, han desmentido o hecho desmentir sus asertos peyorosos. Los veremos en la obra y en la prueba. Ha llegado la hora en la cual, para salvar no solamente la idea italiana, sino los fundamentos de la civilización, se impone la necesidad dolorosa de echar carne y promo en la balanza que oscila desde Flandes a Polonia. Estamos decididos a ovidarles, y con ellos, el mal que han intentado hacer a nuestro pueblo y a la civilización del mundo; pero deben resignarse a mirar derechos hacia adelante, sin dejar de mirar hacia atrás.

Terminada la batalla de la discusión, de la teoría de la propaganda. Mañana habrán los hechos; bueno es que todos estén advertidos y que todos sepan prepararse.

Sacerdotes aborrazados de restauraciones imposibles y de venganzas ridículas; señores angustiosos que no habéis tenido el pudor de silencio; socialistas imbéciles que no habéis visto que es ahora, sí, ahora, cuando se libra la gran batalla tan deseada por vosotros contra el militarismo, el clericalismo y el doctrinarismo adormecedores; maridos pasivos de mujeres inquietas, contrabandistas profesionales y bien remunerados, villanos señores que cambiáis por vuestras carteras y vuestra piel, vosotros, todos los que habéis pedido, deseado, impuesto y ayudado esta neutralidad que amenazaba convertirse en esclavos e infames para la vida—vuestra vida ha derivado hacia el fin, vuestra fuerza ha fracasado, y ya podéis ir a esconderos en la bodega o en las sacristías para estremeros así de miedo y de rabia.

Nosotros nada tenemos que reprocharnos.

Los hechos y los hombres nos han dado la razón.

Creo, y me avanzo de ello, haber sido el primero que dijo claramente, desde el primer día de Agosto, lo que muchos pensaban sin atreverse a escribirlo.

El deber que yo proclamé ha necesitado Italia cinco meses para cumplirlo. Muchos de los que ahora gritan «¡A las armas!», se callaron entonces, ocultaron insidiosamente su pensamiento indeciso.

No tengo la vanidad de creer que mis palabras han podido ejercer la menor influencia en el cambio de opinión que se afirma en el país y en el Gobierno. Pero hoy estoy satisfecho, orgulloso de no haberme equivocado.

La primera guerra—interna—contra la bestialidad y la baja de los neutralistas, está ganada. Ahora comienza otra, que no tiene comparación, infinitamente más grave. Pero tengo la confianza firmísima de que el pueblo italiano saldrá también victorioso de la última de las guerras!

Mussolini.

(Director de «Il Popolo d'Italia», diario socialista.)

Historia de la Guerra Europea

por V. BLASCO IBÁÑEZ

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 10 de esta magnífica publicación.

Están en venta también todos los cuadernos atrasados.

Precio del cuaderno: 50 céntimos.

Joffre condecora a un héroe

París 15.

El general Joffre ha condecorado con la Medalla Militar al capitán Salle, del regimiento territorial 142. de Bayona, que en un combate en los alrededores de La Bassée impidió se posesionasen los alemanes de una trinchera, que los soldados indios, diezados por el fuego enemigo y acobardados a bayonetas, se disponían a abandonar.

El capitán Salle hizo retroceder a los germanos, sufriendo gravísimas heridas, de las cuales convalece en el Hospital del Pouthéu, donde se ha verificado la ceremonia de imponerle la medalla el general de la 18ª brigada, en nombre del generalísimo Joffre, asistiendo al acto el senador por la Alta Saboya, M. Champemp.

Los bayoneses a las órdenes del capitán Salle lograron en el combate citado una página gloriosa para el regimiento territorial número 142.

La guerra de trincheras

París 16.

Una noche en las canteras de Apremont

«Le Matin» publica el siguiente interesante despacho, en el que se relata la noche pasada por un combatiente en las canteras de Apremont:

«Estamos ahora en pleno campo de tiro enemigo, y lo atravesamos uno a uno, a la carrera.

—Nos vamos acercando—me dice el teniente que conduce la sección.

La noche ha venido; la trinchera de vanguardia está ahí, delante de nosotros; los hombres se destacan, surgen bultos negros. Distingo una cara, donde relucen los ojos; el resto no es más que una barba hirsuta, y fango.

Los que acaban de levantarse por nosotros se alejan a un signo de cabeza, a una palabra de recomendación, a veces a un apretón de manos. Ocupamos su sitio.

Al pronto me causó asombro la magnitud de aquellas obras subterráneas.

Las paredes de aquellos pasillos están adornadas con trofeos de armas alemanas.

Algunas son extrañas: hay allí granadas de mano, flechas incendiarias, morteros de bronce modelo antiguo, artefactos especiales para arrancar los alambres que están allá abajo, a 300 metros de distancia.

Al principio apenas distinguo nada. Poco a poco logro distinguir una línea recta, que domina la depresión del suelo. Es la entrada de la cantera, donde el enemigo está instalado desde hace más de un mes.

La trinchera que ocupamos nosotros estaba antes en su poder. La tomamos una mañana al arma blanca.

«Les oír Cantan».

Cantan, en efecto, cuando el cañón deja de tronar, se oye los ecos de un himno grave. Diríase un canto de iglesia.

De pronto, una voz aguda se eleva sobre las demás, modulando gritos penetrantes, que nada tienen de humano.

—Es la locura—me dice el teniente.—Ahí dentro hay mujeres, diez, quizá veinte. Las han raptado en las aldeas próximas y las tienen secuestradas en las carteras.

Mece poco tiempo quiso el acaso que el regimiento encargado de operar en el bosque de Apremont estuviese compuesto de soldados oriundos del Meuse, hombres cuas esposas e hijos quizá se encuentran ahí cautivos.

No se podía contener a estos soldados; partían en grupos de cinco o seis, sin orden, caían sobre los puestos prusianos y se hacían matar inútilmente.

Fué preciso enviar a este regimiento lejos de ahí, a los Vosgos.

De las prisioneras una de ellas perdió la razón, y esa es la que se oye cantar cuando el campo está silencioso; se distinguen sus palabras, canta en italiano. Sin duda es una italiana de las regiones de Brev.

Un día los alemanes la pasearon a lo largo de sus trincheras; sólo la cabeza de la loca sobresalía de la tierra; un soldado debía llevarla a cuestras sobre los hombros, e iba con un casco sobre la cabeza, lanzando una risa loca.

Pero de nuevo el ruido del cañón cubre todos los demás.

A media noche, una nueva calma, quejas. Son heridos alemanes que cayeron hace tres días entre las dos líneas. Ni los nuestros ni los suyos han podido ir a recogerlos. Están sin duda heridos en las piernas. La noche última gritaban pidiendo socorro; pero poco a poco van muriendo entre la lluvia y el fango.

La artillería cumplió admirablemente su misión, y gracias a ella, la rápida retirada fué efectuada del mejor modo posible.

El jueves por la mañana, los alemanes ocuparon las aldeas de la orilla derecha del Aisne.

Quisieron pasar el río, pero no pudieron, porque las baterías francesas que coronaban las alturas de la orilla izquierda, sobre la llanura de Venizel, lo impidieron con sus fuegos.

Opinan los jefes y oficiales franceses que si la crecida del Aisne no hubiera impedido el envío pronto de las reservas dispuestas en la orilla izquierda, las tropas que operaban en la meseta se hubieran podido mantener en Chivres, y en menos de cuarenta y ocho horas habría sido tomado el espón.

Son hechos grandes preparativos para atacar nuevamente la meseta, no bien el tiempo mejore y descienda el nivel del río.

Actualmente hay un continuo duelo de ambas artillerías, que se envían sus proyectiles por encima del Aisne.»

Las pérdidas de la guerra

La guerra europea, arruinará definitivamente a las naciones beligerantes? Los cálculos de los economistas afirman que, al año de campaña, la ruina se cerrará, no sólo sobre los pueblos más ricos de Europa hoy en lucha, sino sobre los países continentales que permanecen en la neutralidad.

Es, en efecto, abrumador el gasto que representan las campañas modernas.

La guerra de Crimea costó 8 500 millones de pesetas, la de Francia en Italia, 1.275 millones; la franco-prusiana a Francia, 12 675 millones; la báltica, 5 000 millones; la del Transvaal, a Inglaterra, 200 millones de libras esterlinas...

Y todo ello sin valorar la pérdida de hombres, de propiedades, de edificios ni de riqueza agrícola destruida por los ejércitos...

En la guerra actual, el coste aproximado de un individuo en armas es de 12 pesetas y media al día. Es así que Alemania tiene en filas 4 350 000 hombres, Austria Hungría, 3.500.000; Francia, 4.000 000; Rusia, 5.400.000, que aumentará con las reservas asiáticas y las tropas de gobiernos aun no movilizados, y Serbia, Bélgica e Inglaterra, aproximadamente, un millón quinientos mil hombres; luego, en la fecha de hoy (prescindiendo de Turquía), el sostenimiento de los ejércitos beligerantes cuesta cada veinticuatro horas 231.250 000 pesetas.

En los cinco meses y medio de campaña que van transcurridos se ha dispendiado, por lo tanto, unos treinta y nueve mil millones de pesetas.

A este enorme gasto hay que añadir, según los cálculos publicados por Ives Guyot en la «Nineteenth Century Andafter», las pérdidas resultantes de la no producción, ascendientes, en lo que a salarios se refiere, a unos diez mil millo-

Dietarios :: Bloques de todos los tamaños :: Calendarios mensuales y semanales :: Calendarios de las Baleares ::

Se venden en la TIPOGRAFÍA MAHONESA, calle Nueva.

PANTIERNO

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería LA CERES

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

Pintado y decoración

DE EDIFICIOS

Quintas, fachadas, chalets, escuelas, iglesias, institutos, fábricas, bibliotecas, casinos, comedores, salas, dormitorios, etcétera, etc.

A medida que la estética y el buen gusto se han ido generalizando ha aumentado el deseo de convertir los aposentos en lugares lo más alegres y agradables que ha sido posible, y esto de ningún modo puede obtenerse empleando los papeles pintados.

En cambio puede satisfacerse a los más exigentes con la pintura moderna, a gusto del que hace el encargo.

Para informes, dirigirse a

LA REGULADORA

Cifuentes, 134, Tienda.

nes y medio para Francia cada seis meses, y a otro tanto para Alemania.

En total, la paralización del comercio y de las industrias lleva costados a Francia, Alemania, Bélgica y Rusia 42 450 millones de pesetas.

Falta aún otro dato abrumador: el de la pérdida de hombres. El valor de cada uno está calculado de esta suerte: Inglaterra, 20 700 pesetas; Alemania, 16 900; Francia, 14 500; Rusia, 10 100, y Austria-Hungría, 10 000. No se sabe el número de hombres que habrán muerto en estos cinco meses y medio sobre el campo de batalla; pero aceptando como casi seguro un porcentaje del 10 por 100 de los combatientes (en la guerra del 70 fué el 14; en la del Transvaal, el 9, en la búlgaro-turca, el 12), se obtiene una cifra de cerca de dos millones que representa en capital humano (hecho el reparto entre los diversos ejércitos con arreglo a su potencialidad y al valor de sus hombres) de unos 25.000 millones de pesetas.

Las naciones en guerra llevan pérdidas, por lo tanto, desde Agosto a la fecha cerca de 106.000 millones de pesetas. El importe de la propiedad destruída no se puede calcular, porque hay daños irreparables, tales que los sufridos por la catedral de Reims y por la biblioteca de Lovaina.

Las devastaciones de los campos, según Guyot, se repararán prestamente. Hasta ahora, Alemania no les ha padecido más que en la Prusia oriental. Pero si resulta vencida, habrá de padecer un quebranto mucho más considerable: el quebranto moral de la atmósfera que en el mundo les rodea.

No perderán sus minas de carbón, ni sus campos de patatas, ni sus fábricas de aparatos eléctricos ni de productos químicos. Perderán, sí, el crédito y la confianza de los demás países, y antes de reconquistarlos les amargará la ruina.

Ante este cuadro aterrador, ¿cómo será posible que no se aicen voces exigiendo la paz?

— Leopoldo Bejarano.

La actitud de Italia

Preparativos para la guerra

Roma 18.—Las damas de la Cruz Roja italiana han recibido un volante, indicándoles las localidades donde deberán dirigirse en el caso de estallar la guerra.

Las autoridades militares han inspeccionado las Escuelas públicas, para calcular cuántos heridos podrán ser alojados en el s.

En la frontera austro italiana

Según noticias de Venecia, parece confirmado que se encuentran en el Trentino 30.000 soldados alemanes, y se dice que esto se debe a una petición hecha por Austria a Alemania, por temor a un ataque de los italianos.

El Secolo, de Milán, habla de los preparativos que hace Austria en la frontera italiana, los cuales son especialmente activos en la vertiente del monte Bano, en donde no se limita Austria a efectuar obras de defensa; pues los campos atrincherados que se construyen a pocos pasos de la frontera demuestran propósitos decididamente agresivos, según dice a El Secolo su corresponsal en aquellas regiones.

De la carretera de monte Baldo parten funiculares para Vignoa, San Giacomo Bas, Corna Piana y Alimonte. Todas las vertientes fronterizas se hallan en comunicación telefónica con Biontonico.

Dos veces se ha visto volar un aeroplano a muy poca altura, por encima de los trabajos de atrinchamiento. Una vez sobre Corna Piana, y otra sobre San Giacomo.

La suerte del Kaiser

Como ya han referido todos los periódicos un incendio destruyó recientemente el laboratorio y oficina del gran Edison.

Un reportero preguntó al insigne inventor si el hecho no le había causado pena.

Edison respondió:

—Hay dolores que no son tales, si se comparan con otros.

Yo, por ejemplo, puedo separar la vista de la ruina de mi obra y trasladar el pensamiento al otro lado del Atlántico. Allí veo al Kaiser en los dos frentes de los inmensos campos de batalla.

Cuando se considera que durante años y años el Kaiser ha vivido en la atmósfera de su «invencible» Estado Mayor; cuando la idea de que un golpe rápido, aplastante sobre Francia, le permitiría marchar contra Rusia y sujetar al Czar; cuando se ve claramente—y los alemanes tendrán que verlo sin tardanza—que el emperador no podrá vencer, hay para que floren no sólo los mortales, sino hasta los dioses.

El fuego me ha destruído un millón y medio; pero, ¿qué representa esto al lado de las pérdidas del Kaiser?

Quien se crea desgraciado, piense en la suerte del Kaiser y podrá considerarse como el hombre más feliz de la tierra.

LA ELÉCTRICA MAHONESA
Francisco F. Andreu y Compañía S. en C., Mahón.

De conformidad con lo que previene la escritura social, se convoca a los señores accionistas a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día treinta de los corrientes a las cinco de la tarde en el local que ocupa la Central Eléctrica para la aprobación de Balance y Cuentas Correspondientes al ejercicio cerrado en 31 Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente en poder de la Gerencia las acciones hasta dos días antes del fijado para la Junta en que se cerrará la lista de accionistas que hayan acreditado el derecho indicado.

Mahón 12 Enero 1915.—Francisco F. Andreu y Compañía, Sociedad en Comandita

BANCO DE FERRERIAS

De conformidad a lo dispuesto en el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 31 del actual, a las dos de la tarde, en el domicilio de la Compañía en esta Villa, para aprobar la Memoria, Cuentas y Balances del ejercicio terminado en 31 de Diciembre último y acordar la distribución de beneficios.

Según el artículo 17 de los mismos Estatutos, para tener derecho de asistencia, los accionistas deberán depositar sus títulos en las cajas del Banco antes del día señalado para la Junta.

Mahón 15 de Enero de 1915.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Lorenzo Pons.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, acordó en 7 del corriente que la Junta General de Accionistas para la aprobación del ejercicio de 1914, se celebre el día 26, a las cuatro de la tarde en el local social.

Para tener derecho de asistencia, deberán depositar sus acciones, con veinticuatro horas de anticipación.

Mahón 10 Enero de 1915.—P. A. de la Junta de Gobierno. El Secretario, Pedro Pons Vidal.

Crédito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero de 1915 así nacionales como extranjeros. También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable 5 por ciento vencimiento 15 Febrero próximo.

Regimiento Infantería de Mahón núm. 63

El día 30 del actual, a las 11, tendrá lugar en el patio del cuartel que ocupa este cuerpo la venta en subasta oral y pública de una mula de desecho.

Lo que se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 17 Enero 1915.—El Teniente Coronel Mayor, Pablo del Amo.

AVISO AL COMERCIO

Sin cobrar gastos nos encargamos de la cobranza de créditos abandonados por imposibles, siendo sobre Málaga.

Necesitamos en esta Provincia Representantes activos para vender tejidos ingleses.

Aceptamos Representaciones, garantizando nosotros los pedidos.

Importantes referencias y garantías, siempre dispuestos.

Diríjanse, Tejidos, Santa Lucía 18 Málaga.

Lorenzo Pons Marqués

Médico o pediatra en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anunciavay, 18.

DEL MAR

Después de penosa travesía ayer tarde llegaron los vapores «Mahón» e «Isla de Menorca» salidos de Palma por la mañana. Si el tiempo lo permite saldrán esta tarde para Barcelona.

—El «Monte Toro» al decir de las últimas noticias debía salir hoy al mediodía, caso de permitirlo el tiempo, con rumbo a Alcudia y Barcelona.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—El sábado se representó la obra del renombrado autor don Santiago Rusiñol «Els savis de Villavieja». La preciosa comedia fué bien interpretada, los artistas conocían a fondo sus papeles respectivos y supieron darles el relieve debido.

La señora Roca, encargada del papel de Julia, lo representó bien, hizo una buena labor que el público premió con aplausos especiales dedicados a dicha primera actriz. La señora Villalba caracterizó acertadamente a doña Gertrudis y la tímida Marcela tuvo una buena interpretación en la señorita Guitard.

El señor Pubill encargado del papel de Enrich y los demás artistas contribuyeron al éxito, que fué satisfactorio. Así lo expresó el público al llamar a todos los artistas al palco escénico.

Sin tiempo para tratar de cada una de las obras últimamente puestas en escena, diremos la atención en la que lleva por título «Doña Clarines» original de los hermanos Quintero.

La representación de esta obra dió lugar a que la señora Roca luciera sus facultades artísticas y a que fuera saludada y tuviera que volver al escenario al retirarse después de la sentida escena, última en que toma parte doña Clarines.

Perfectamente el primer actor señor Pubill y acertados los demás artistas.

La representación de «Doña Clarines» fué también aplaudida.

En función de despedida de la compañía hoy se pondrá en escena la obra en cinco actos y seis cuadros «Sherlock Holmes».

Teatro del CASINO DEL CONSEY.—«El duo de La Africana» y «La Generala» son las obras puestas en escena ayer por la tarde y por la noche ante numerosa concurrencia.

En la primera fueron especialmente aplaudidos la señora Darnier y el señor Rosich, quienes tuvieron que repetir el conocido y popular duo.

En «La Generala», que fué bien cantada, son dignas de mención la señora Darnier y señorita Virgili que trabajaron con gusto, así como la señora Bellvé que además de acertar el papel demostró otra vez el dominio del escenario.

De los artistas hay que citar a los señores Rosich, Sanahuja, Hernan y Serra, este último en el doble papel de diplomático y de rey.

La orquesta y los coros secundaron a favor de las primeras partes.

Hubo que triplicar el famoso terceto del segundo acto. El escenógrafo señor Rudavejs fué aplaudido y muyelogado el maestro director señor Barceló.

En función popular a precios económicos esta noche se pondrá en escena «Las dos princesas».

NUÉVO CINE.—Concurridísimo estos días ha proyectado escogidos programas.

Para esta noche se anuncian interesantes estrenos.

CRÓNICA LOCAL

Con arreglo al artículo 29 de la ley electoral, ayer fueron proclamados concejales don Gaspar Pons Zabala, don Juan Serra Sitges y don Bartolomé Escudero.

Por telegramas recibidos ayer se sabe que la renombrada compañía Granieri-Marchetti embarcará mañana en Barcelona para llegar a esta ciudad el miércoles.

La temporada empezará el jueves y a ser posible se iniciará con un estreno.

A borde del vapor «Mahón» y después de pasar en Palma una temporada, llegó ayer nuestro estimado amigo particular don Jaime L. Pou Moragues, profesor mercantil.

Sea bienvenido.

Procedentes de Palma llegaron ayer tarde las clases e individuos de tropa que pasaron la temporada de Pascuas en Mallorca.

Se creía que vendría un contingente de reclutas que desde Valencia debían pasar a Palma, pero no llegaron.

Las esperanzas de buen tiempo que reflexábamos el sábado no se han visto confirmadas.

Estos últimos días, alguna que otra vez; parecía que se iniciaba la bonanza, pero luego ha recrudecido el temporal.

La variabilidad del tiempo, o cambios bruscos de temperatura y el intenso frío son causa de que actualmente sea un tanto crecido el número de enfermos que hay en la ciudad.

Por el mismo motivo las calles se ven desanimadas y la concurrencia a los espectáculos públicos ha disminuido.

Por el señor señor Acade han sido impuestas vendas multas de cinco pesetas a tres cocheros de los que prestan el servicio entre Mahón y Villa-Castor por presentarse tarde en la parada.

En la misma cuantía fueron multados dos panaderos que expusieron panecillos fritos de peso.

El sábado falleció el respetable anciano Bernardo Seguí Sintes, persona bondosa.

La conducción del cadáver tuvo lugar ayer y al acto asistió numerosa concurrencia de amigos que al rendir este último tributo demostraron el afecto que a la familia del finado profesan.

Enviamos a ésta la expresión de nuestro pésame y saludamos especialmente a nuestro amigo particular el distinguido maestro de música don Domingo Bailisimo, hijo político de que falleció.

Acciones de «La Marítima»

Y VALORES DEL ESTADO

Deseo comprar una partida. Ofertas al señor Taranji. Cos de Gracia 28.

TIENDA DE ROPAS PARA VENDER. Por tener que marcharse a Marruecos sus dueños.

Está situada en la plaza del Claustro, número 4. Darán razón calle Cos de Gracia, número 162.

PARA ALQUILAR.—Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en junto, por cuatro duros y medio mensuales.

También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.

Informarán en la calle de Pi y Margall n.º 110.

VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanelles».

SOMBREROS ELEGANTES.—Por finalizar la estación se liquidan a precios económicos; gran variedad de sombreros de señora.

Pi y Margall, 2.

SE ALQUILA.—El piso alto de la calle San Sebastián número 1, letra A. al lado de la Administración Militar. Darán razón en la Explanada número 6.

LA GUERRA ILUSTRADA

Cuaderno n.º 12. Se ha recibido en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Precio: 40 céntimos.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta 9.-MAHÓN

SECCIÓN DE CLASES ESPECIALES

Preparación para el ingreso en Academias Militares, Telégrafos, Correos, Obras Públicas, etc.

En consideración a que el ingreso en estas carreras, a la edad mínima, es sumamente ventajoso, desde el primero de Enero próximo se admiten en esta sección alumnos desde la edad de diez años y al mismo tiempo que se les preparará, para ingresar en una de las citadas carreras, bajo un plan especial de estudios, podrán simultáneamente éstos con los del Bachillerato.

PRIMERA ENSEÑANZA

Dependiente de este Centro se establece una escuela diurna para niños menores de doce años y otra nocturna para adultos en la calle de Prieto y Cales, número 116. De dicha escuela se hará cargo el día 2 del próximo Enero uno de los cinco maestros titulares con que cuenta hoy el Colegio

El Director, Mateo Fontirroig.

G. Forteza

Medicina y Cirugía General

Especialidad:

Enfermedades de la Infancia

PESA BEBÉS

Reconocimiento de nodrizas
REGIMENES ALIMENTICIOS

Explanada, núm. 67

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 23, 10'20.

La guerra en el aire

Se reciben las primeras noticias de un ataque aéreo contra Dunquerque, operación en la que fueron lanzadas ochenta bombas. Resultaron siete muertos y veinte heridos.

Eleváronse en defensa los aeroplanos franceses e ingleses, trabóse en el aire formidable lucha y fué derribado un tanque alemán. Dos artilleros que lo tripulaban quedaron prisioneros.

Varios zepelines que se elevaron en Cermer internáronse hacia Inglaterra. Por ahora no hay más noticias, faltan detalles.

Barcelona 24, 6'15.

Bombardeo aéreo

Paris.—En el ataque contra Dunquerque tomaron parte diez aviones desplegados en orden abierto a manera de guerrilla aérea.

Desde los aeroplanos dejóse caer primeramente una lluvia de granadas sobre el puerto. Ignórase en este momento el efecto que produjeron.

Después llovieron bombas sobre la ciudad y por todas partes fué una horrible granizada de hierro y fuego.

Se produjo un pánico tremendo; las gentes, al vecindario todo, presas del espanto parecían enloquecer.

Un proyectil cayó sobre un cobertizo que cubría un depósito de mercaderías y lo destruyó. En un momento aquel almacén ardió por todas partes y se convirtió en gigantesca hoguera.

Eleváronse los aeroplanos de los aliados para repeler la agresión y contraatacar a los ofensores.

Quisieron estos huir de la persecución, pero un tanque alemán fué derribado, y se vió en la precisión de desender y lo hizo admirablemente. Los tripulantes resultaron ilesos y quedaron prisioneros. El descenso se realizó cerca de Brinhes.

Se desconoce la suerte que cupo a las demás aeronaves.

Bulgaria exigente

Paris.—El Gobierno búlgaro propugnó formalmente al rumano que

conservaría la neutralidad durante el presente conflicto europeo.

A pesar de tan seria promesa se duda de su cumplimiento y se teme que al fin Bulgaria rompa la neutralidad.

La mencionada potencia balcánica no se ha contentado con la promesa que le han hecho las potencias de cederle Macedonia cuando se concierte la paz.

Vall desobediente

Roma.—Se dice que el Vall de Hodeidach se niega a cumplir las órdenes del gobierno turco que le mandó dar satisfacciones a Italia.

Conspiradores fracasados

Lisboa.—Voluntariamente se han rendido y constituido prisioneros los oficiales de caballería que engañados por los conspiradores monárquicos se solidarizaron con los sublevados.

Fracasada en absoluto la descabellada intenciona queda asegurada la paz de la República lusitana.

Petición

Londres.—Los obreros piden que se importe más trigo de América.

El gobierno estudia la manera de atender la petición de los trabajadores.

La guerra en Francia

Paris.—«Le Matin» dice que en la región norte de Francia los alemanes han retrocedido cincuenta kilómetros.

Los aliados fortifican las posiciones que ocupan en la parte de La Basée.

El bombardeo ha producido grandes desperfectos en la catedral de Soissons.

Barcelona 24, 10'40.

Ofensiva alemana

Paris.—La ofensiva emprendida por los alemanes para apoderarse de Soissons ha fracasado.

A principio se replegaron los franceses, pero luego, después de una hábil maniobra, cogieron al enemigo entre dos

fuegos. Los alemanes perdieron tres mil hombres.

Operaciones activas

En toda la línea franco-belga las operaciones han entrado en un período de gran actividad.

Sucede de una manera continua los bombardeos y los ataques en que toma parte la infantería.

En la orilla izquierda del Vístula, en la campaña del oriente, los rusos se mantienen en sus posiciones.

Los austro-germanos efectúan un movimiento de concentración hacia la Bukovina.

En el Mar Negro

En el Mar Negro han sido echados a pique algunos buques de vela turcos.

En las mismas aguas ha sido apresado un vapor mercante que conducía diez y seis aeroplanos desmontados y destinados a los turcos que operan en el Cáucaso.

Salida de cruceros

Dícese que de Heligoland han salido unos cruceros alemanes.

Van con rumbo desconocido.

Después del fracaso

Lisboa.—Pasa de doscientos el número de oficiales que se han presentado voluntariamente en calidad de arrestados después de hacer entrega de las armas.

Créese que la dimisión del ministro de la Guerra resabecerá la disciplina quebrantada.

Desaparición

Ha desaparecido Enver Pacha. La noticia ha sido confirmada.

Se le cree muerto o bien en poder de los rusos, confundido con los soldados prisioneros.

Alemania provocadora

El gobierno alemán ha enviado al de Rumania una nota en la que protesta de la movilización de tropas que se realiza en la nombrada nación balcánica.

Se supone que Rumania contestará en forma digna y enérgica y por lo mismo créese inevitable el rompimiento.

¿Espía despedido?

Un periódico inglés dice que un profesor de lenguas alemán que ejercía en el palacio real de España ha sido expulsado.

El diario que inserta la noticia atribuye la despedida a que el expulsado era un espía.

Barcelona 25, 6'15.

Prohibición.—Bombardeo

El gobierno alemán ha prohibido la circulación y venta de los periódicos con noticias de la guerra.

Los aviadores franceses han bombardeado los alrededores de Brujas.

Ejército deshecho

Las tropas rusas han destruido las dos últimas divisiones turcas del ejército del Cáucaso que aun se mantenían organizadas.

Los moscovitas se apoderaron de toda la artillería de montaña.

Varias noticias

Londres.—Unos pescadores han visto como se hundía en el mar un aparato que parecía un zepelin. No les fué posible auxiliar a los tripulantes.

En el Senado yanqui se discute una proposición relativa a los alemanes refugiados en la República norteamericana.

La ofensiva rusa que actualmente se desarrolla en los Kárpates adquiere caracteres de gran violencia.

Londres.—Ha caído una nevada tan copiosa que no se recuerda otra igual. Las calles están interceptadas.

El parte de las tres

Paris.—En Neuport continua el bombardeo.

En la región de Artoe apugamos los fuegos de alguna batería enemiga.

En el Argonne una trinchera fué perdida y recuperada varias veces hasta que al fin quedó en nuestro poder.

En Soissons fué rechazado un ataque de los alemanes.

En el Mosa y en los Vosgos una niebla densísima es causa de la paralización de las operaciones.

En la alta Alsacia progresamos.

Medidas.—Comentarios

Londres.—Se han dictado medidas especiales encaminadas a dictar venciones para que el vecindario las tenga en cuenta en caso de un ataque por el aire.

Roma.—Da lugar a muchos comentarios el hecho de que ni Alemania ni Austria, hayan expresado por medio de sus gobiernos el sentimiento que debió producirles la noticia de los terremotos ocurridos en Italia.

Motin.—Llamamiento

Viena.—Ha estallado un motín de muchedumbres hambrientas.

Los amotinados fueron frente a las Casas Consistoriales y pidieron enérgicamente pan y trabajo.

El gobierno griego ha llamado a las reservas al servicio activo.

Contra el militarismo

Un corresponsal socialista irlandés que acaba de regresar de Berlín dice que los compañeros alemanes han reaccionado.

Los socialistas germanos abominan hoy del militarismo y del imperialismo a los que consideran causantes del malestar que hoy se siente y de la situación crítica porque atraviesa el imperio germánico.

Añade el relataste que durante su estancia en Berlín pudo convencerse de que los socialistas alemanes han sufrido grandes decepciones.

Los prisioneros

Paris.—De las investigaciones sobre el trato de los prisioneros resulta demostrado que en Francia están aquellos en excelentes condiciones.

Si Alemania no mejora el trato que da a los prisioneros de los aliados, el gobierno francés se verá en el caso sensible de tomar represalias.

Parte oficial alemán

Berlin.—Se ha publicado un parte oficial en el que se dice lo siguiente.

Sin incidentes, en el Argonne rechazamos un ataque de los franceses. En los Vosgos hicimos cincuenta prisioneros.

Ultima hora

Un crucero australiano ha echado a pique un buque mercante que aprevisionaba al Karlsruhe.

Un periódico inglés publica un plan sensacional. Según éste los rusos en cooperación con Rumania sacarán tropas por el Mar Blanco, salvarán a Serbia y aniquilarán a Austria y Alemania. Se cree que hay en todo esto gran parte de fantasía periodística.

CONSEJO DE MINISTROS

En el ministerio de la Guerra hubo ayer un consejo que duró tres horas. El señor Dato facilitó a la prensa la información siguiente:

Presentaremos a las Cortes un proyecto de ley de concesión de una pensión a la viuda del marino don Isaac Peral. Esto es un acto de justicia.

La guerra actual demuestra la eficacia de los submarinos y sumergibles.

El ministro de Hacienda leyó proyectos relativos a un instituto nacional de créditos para la agricultura, industria y comercio, inspección de las cajas de ahorros y regulación de

la exportación de los artículos de primera necesidad.

Se aprobaron expedientes.

El marqués de Lema dió lectura a las noticias oficiales de México que no discrepan de las que publica la prensa. En aquella República hay una verdadera anarquía.

La situación en la Bukovina

Ginebra 15.

Los habitantes de la Bukovina huyen de esa región a toda prisa, porque han perdido la esperanza de que los rusos puedan ser arrojados de ella.

Los rusos en efecto han enviado refuerzos considerables a las columnas que han invadido la Transilvania por los desfiladeros de Dorna-Vatra.

El gobernador militar de Bukovina ha dado orden de evacuar todo el país, marchando los habitantes a Transilvania o a la Hungría septentrional.

El conde de Merau, gobernador civil de Bukovina, ha licenciado a todos los empleados administrativos, pagándoles un trimestre de sueldo adelantado.

Han sido fusilados muchos rumanos que se negaban a salir, prefiriendo esperar a los rusos.

Ya más de 2.000 familias han sido llevadas desde la región de Dorna-Vatra a Bistriz.

Créese que los rusos se apoderarán muy pronto de la principal vía férrea de Transilvania, que va de Rodna a Borgo Prud.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 16 al 20 de Enero.

Primera tarifa

Día 16.—665'48 pesetas.
Día 17.—347'08 id.
Día 18.—742'81 id.
Día 19.—677'29 id.
Día 20.—524'79 id.

Segunda tarifa

Día 16.—32'72 pesetas.
Día 17.—272'12 id.
Día 18.—80'11 id.
Día 19.—22'51 id.
Día 20.—15'98 id.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnia, Figueras y C. de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

	El Kalg.
Platino.	100'00
Oro fino	00'00
Plata fina	100'00
id. 950 m. m.	95'15
id. 940 id.	94'20
id. 935 id.	93'70
id. 900 id.	91'85
id. 800 id.	80'60
id. 750 soldadura.	75'75

Venta y compra de oro y plata en reos tazos y rieleas.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona, 21 de Enero de 1915.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

El Kilóg.

	El Kilóg.
Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 114 litro	5'00
Plata fina	100'00
id. 950 m. m.	95'15
id. 940 id.	94'20
id. 935 id.	93'70
id. 900 id.	91'85
id. 800 id.	80'60
id. 750 id.	75'75
Soldadura con hechuras	66'90
Plancha latón especial para soldadura.	3'50
Sierras finis la gruesa a Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil	8'00
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.	

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 21 de Enero de 1915.

Referencias M. Beltrán y C.º, Comercio 12.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva.—Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltáicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el



constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁZELO.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA
POR EL
Fosfato de cal asimilable
y demás sales del organismo en
ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalecencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ; RAMBLA FLORES; 4.—BARCELONA

Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del do or de cab za

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacetina, Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25—Una oblea suelta 0'25

Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

GOCHS GEPE

introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo c'60 ptas.

Dr. Orfila, 10.

150 PLAZAS de corresponsales cobradores

CONCURSO

Necesitando cubrirse en la provincia de Baleares varias de las plazas convocadas a concurso por la EDITORIAL GRÁFICA ESPAÑOLA con sueldos fijos de 200 pesetas a 75 pesetas mensuales transcribimos a continuación para conocimiento de nuestros lectores las bases generales del mismo publicadas por la mencionada Empresa.

Primera. La Empresa «Editorial Gráfica Española», abre, a partir de esta fecha, un concurso con objeto de proveer en Madrid y provincias ciento cincuenta plazas de «corresponsales cobradores», con sueldo fijo, distribuidos en la forma siguiente:

- 10 plazas gratificadas con 200 pesetas mensuales.
- 10 con 150 pesetas.
- 15 con 125 pesetas.
- 15 con 100 pesetas.
- 100 con 75 pesetas.

Segunda. Para poder presentarse en este concurso, serán condiciones indispensables:

1. Ser español.
 2. Ser mayor de 18 años y menor de 55.
 3. Saber leer, escribir y las cuatro reglas de la Aritmética.
 4. Poseer informes o referencias personales que acrediten la honradez del solicitante, a cuyo efecto deberá presentar una lista de personas a las cuales pueda dirigirse la «Editorial Gráfica Española» para comprobar por sí misma, si lo juzga oportuno, las citadas referencias.
- Tercera. Además de reunir las condiciones indispensables que se detallan en la base anterior, cada solicitante podrá presentar cuantas referencias de conocimientos o de servicios prestados estime convenientes para la mejor preferencia de su solicitud.
- Cuarta. Las solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del interesado, y todas ellas serán examinadas escrupulosamente, dándose cuenta particular, a su debido tiempo, de los nombres de todos los concursantes elegidos.

Quinta. La misión y trabajo de los corresponsales cobradores será: facilitar la propaganda de la Empresa «Editorial Gráfica Española» por los medios que la misma Dirección le indique, bien facilitando determinadas señas comerciales, bien encargándose de la recaudación de inscripciones y créditos de la Empresa

«Editorial Gráfica Española», o bien cooperando con su mediación a las relaciones que la «Editorial Gráfica Española» necesita mantener con el público al objeto de la publicación que prepara de anuncios comerciales, periódicos, gráficos, revistas, labores, etc., etc.

Sexta. Siendo compatible el trabajo de los «corresponsales cobradores» con cualquier otra ocupación que se desempeñe, no se exigen horas determinadas de trabajo, abonándose, además, sobre el sueldo fijo a percibir una comisión que variará del 5 al 15 por 100 por las suscripciones a órdenes editoriales obtenidas por su particular conducto.

Séptima. No se requiere fianza metálica, pero las referencias personales son indispensables.

Octava. El presente concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre del presente año, debiendo obrar todas las solicitudes acompañadas del importe de los gastos de matrícula (12 pesetas) en la Secretaría de la Empresa «Editorial Gráfica Española», Fuencarral, 26, antes de las doce de la noche del citado día.

Novena. No será tramitada ninguna instancia que no se ajuste estrictamente a todas las bases del presente concurso. Debe especificarse terminantemente en que punto de España se desea ejercer el cargo.

Décima. Será título de preferencia para optar a las plazas de 150 y 125 pesetas mensuales, por el carácter especial de ellas, haber ejercido o ejercer los cargos de cobrador, comisionista o Secretario de Ayuntamiento.

Undécima. No se admitirán recomendaciones de ninguna clase, advirtiéndose que será eliminado del concurso el solicitante que buscase cualquier recomendación o influencia para apoyar su instancia.

Madrid, 30 de noviembre de 1914.
El Secretario, Enrique Lloza.—
V. B.—El Director Gerente, Mley de Rojas.

Se advierte a los solicitantes, tanto de esta capital como los pueblos de la provincia, que estando claramente determinadas en las anteriores bases todas las circunstancias y condiciones que se precisan para optar al concurso deberán concretar sus instancias en la forma indicada y sin previas consultas innecesarias expresando al propio tiempo si el cargo prefieren desempeñarlo en el lugar de su residencia.